

L'HISTOIRE DU MONDE

DESSINS DE L. ET F. FUNCKEN

TEXTE DE J. SCHOONJANS

LA TRIPLICE

BISMARCK était très fier d'avoir réalisé l'entente des trois empereurs. N'était-ce pas une nouvelle « Sainte Alliance » ? Une « ligue du système de l'ordre contre la république sociale » ? Un « boulevard de la paix générale » ? C'est du moins ce qu'il prétendait et aussi ce qu'il pensait. Mais il dut bientôt déchanter. Son « boulevard de la paix », allait bientôt se disloquer. Il suffira pour cela d'un réveil de la question d'Orient...

L'AFFAIRE BULGARE

Le gouvernement turc — la Sublime Porte — avait bien des ennuis. Il avait déjà perdu, dans les Balkans, la Serbie, la Grèce et les provinces roumaines. Et voici que la révolte éclata en avril 1876, en Bulgarie. Le Sultan Abd-ul-Aziz lâcha les Bachibouzouks. Ces bandits brûlèrent 79 villages, égorgèrent 20.000 personnes ! Les « atrocités bulgares » provoquèrent des soulèvements au Monténégro en Herzégovine et dans la région de Sarajevo en Bosnie. Les Serbes accoururent au secours de leurs frères de race, mais ils furent totalement écrasés...

ABD-UL-HAMID

Or, à la fin de mai, une révolution renversa Abd-ul-Aziz, lequel se suicida. Son neveu et successeur, Mourad V, devint fou et fut remplacé par son frère, Abd-ul-Hamid, celui qu'on appellera plus tard le « Sultan rouge » lorsqu'il se sera rendu tristement célèbre comme « bourreau de l'Arménie ».

Abd-ul-Hamid fit semblant d'accepter une Constitution espérant ainsi éviter l'intervention de la Russie...

LA GUERRE RUSSO-TURQUE

Mais, en avril 1877, le czar Alexandre II intervint, et l'Angleterre ne put l'en empêcher. Il eut de sérieuses difficultés avec un brillant général turc, Osman-pacha, qui tint les Russes en échec pendant six mois devant Plevna. Ce n'est qu'en février 1878 que les Russes arrivèrent aux portes de Constantinople ; pour dicter au Sultan le terrible traité de San Stefano, lequel coupait simplement la Turquie d'Europe en deux !!



LE TRAITE DE BERLIN

La Turquie coupée en deux ! Une Bulgarie prolongée jusqu'à la mer Egée ! Toute l'Europe hurla... Bismarck réunit un Congrès à Berlin et cassa le traité de San Stefano. La Macédoine resta turque. La Bulgarie — une petite Bulgarie — et une petite Roumélie orientale se détachaient de l'Empire ottoman... L'Autriche « occupa » la Bosnie Herzégovine. L'Angleterre garda Chypre ! Alors, le czar, ulcéré, abandonna l'alliance des trois empereurs.

TRIPLICE

Pour réparer cet échec, Bismarck signa en 1879 un Traité officiel d'alliance avec l'Autriche. Or, en 1881, le bey de Tunis signait un traité qui plaçait la Tunisie sous le protectorat de la France ! Tunis ! L'ancienne Carthage !

L'âme de Scipion l'Africain, secoua l'Italie d'une grande colère. Le premier ministre du roi Humberto 1^{er}, Crispi tourna les regards vers Berlin. Bismarck lui dit que le chemin de Berlin passait par Vienne... Eh ! bien ! Tant pis pour les mauvais souvenirs ! En 1882, la triple alliance fut signée : la Triple !

(à suivre)